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郭海賢（右）期望政府另覓土地供下灣村村民重
新安置。 記者 鄺偉軒攝
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

兩城跨境合作共建港深創科園

落馬洲河套崛起科技城

配合灣區建設
開拓多元產業

落馬洲村民冀做好交通配套

位於落馬洲河套地區興建中的港深創新
及科技園（簡稱 「港深創科園」 ），被視
為港深合作的 「世紀工程」 ，不僅打破了
兩地地理分隔，亦為港深共建創新城市邁
出重要一步。專家認為，港深創科園未來
應聚焦信息、醫藥、生物科技以及數據中
心，當前園區建設要優先改善周邊交通，

並為大型企業進駐提供更多誘因。
香港商報記者 鄺偉軒

鄰近港深創新科技園的落馬洲村，對香港和深
圳兩地政府落實發展科技園深表歡迎，認為未來
港深創科園的範圍可考慮擴大，惟園區未來要首
先處理好交通配套。

張桂芳是落馬洲村村長，上世紀60年代曾遠赴
英國營商，1995年回流香港。作為原居民的他坦
言，深圳口岸周邊到處是高樓大廈，而落馬洲村
至今仍到處是荒地， 「長年生蚊」， 「由落馬洲
直到馬草壟盡皆荒地，為何不能採取 『一河兩
岸』方式發展落馬洲？」

因應政府收地，受影響的落馬洲村村民預計將

於今年 7 月至 8 月收到政府賠償。張桂芳認為，
河套區的發展範圍應予以擴大。 「將來在河套區
上班的人會多達 6 萬至 7 萬人，如何解決居住問
題？交通又如何疏導？這是應該注意的事！」他
說。

另外，鄰近港深創科園的下灣村村長郭海賢擔
心，下灣村長遠來看可能遭遇 「滅村」風險，他
期望政府在盡量保留原始村落特色之餘，另覓土
地供下灣村村民重新安置， 「若將來要搬遷整條
村落，可以先收到賠償，再另覓土地重新安置村
民，如當年下灣漁民新村的安排一樣」。

港深創科園開發已
然起步，未來園區應
主攻哪些產業？不僅
香港和深圳兩地政府

都煞費思量，不少高新科技企業也密切關注，期望公
司因應政策走向作出適當部署。若兩地政府在發展前
期做好產業布局，既可促進經濟得到進一步發展，也
將使粵港澳大灣區創科中心更具光芒。

據港府交予立法會的文件顯示，港深創科園計劃優先
發展6大產業，包括醫療科技、大數據、人工智能、機
械人、微電子及金融科技。從香港角度而言，若透過發
展港深創科園開拓上述產業，除了有助於香港開拓新產
業外，也有利於香港開拓新的融資來源及發展機會。

雖然已訂立主攻的產業，但科技發展一日千里，港
深創科園落成後是否還適合當時的產業環境？故此，
在確立園區主要產業時，政府的確應有 「超前部署」
的思維，方才不會落後於未來的形勢。

另一個問題就是港深創科園與鄰近高新科技園區的
協調發展。深圳已有不少科技巨頭，如騰訊及華為
等，且均已在深圳設立總部，故當地高新科技園區，
均以通信、數字視聽及集成電路為重心。港深創新科
技園要取得成功，除了必須開拓新產業外，也要迎合
鄰近科技巨頭的需要；為避免資源重疊，則要與鄰近
高新科技園區加強協調，不要同時搶攻同一產業，以
使粵港澳大灣區創科中心的效益提升極大化。

港深創科園首階段落成樓宇
樓宇

4幢濕實驗室

創新斗室及其附屬設施

辦公室或乾實驗室

高等教育設施

商業及附屬設施

*資料來源：立法會文件

預計可提供樓面面積
(平方米)

64200

5900

25950

16700

4800

深圳部分高新科技園簡介
園區

深圳灣園區

光明園區

觀瀾園區

坪山園區

發展產業

通信、數字視聽、生物醫藥、新材
料、航空航天、環保節能等

化合物半導體、新型平板顯示、生
物醫藥、新能源等

電子信息、生物醫藥、新能源新材
料、先進裝備製造、汽車電子等

集成電路、儀器儀表、新能源、新
能源汽車等

▲港深創科園位處港深邊境的深圳河畔，鄰近落馬洲關口，與皇崗海關僅一河之隔。 記者 鄺偉軒攝

▲落馬洲河套地區初步城市設計及景觀模擬圖。
政府新聞處

張桂芳希望政府能採取 「一河兩岸」 方式發展落
馬洲。 記者 鄺偉軒攝

港深創科園發展事件簿
1997年7月1日

《中華人民共和國國務院令第221號》頒布實施，深圳河治理後，
原位於深圳市行政區域內的河套地區，納入香港行政區域範圍。

2017年1月
港府與深圳市政府簽署《關於港深推進落馬洲河套地區共同發

展的合作備忘錄》
2021年第三季

第一期主體工程展開
2024至2027年

第一批次樓宇分階段落成
*資料來源：立法會文件

港深創科園位處港深邊境的深圳河畔，鄰近落馬洲
關口，與皇崗海關僅一河之隔。該創科園佔地 87 公
頃，現時尚處於開發初期，仍頗具鄉土氣息，與對岸
深圳福田區林立的商廈形成強烈對比。港深創科園既
可擴展香港的創科生態圈，園區企業亦可乘鄰近中國
內地之便，借助深圳的供應鏈和生產實力及人力資源
大力發展。預計港深創科園落成後，將提供最多120
萬平方米的總樓面面積，是現時香港沙田白石角22公
頃科學園面積的3倍。

林鄭：8大政策方向推創科發展
今屆特區政府過去3年史無前例地投入1100億元支

持創科發展， 「十四五」規劃首次明確提出支持香港
建設國際創新科技中心及深化香港與內地的科創合作
關係。林鄭月娥於2021世界人工智能大會上說，過去
4年港府循8大政策方向推動創科發展，包括增加研
發資源、匯聚科技人才、提供創投資金、提供科研基
建、檢視現行法規、開放政府數據、改變政府採購方
法和加強科普教育。

在同一場合，創新及科技局局長薛永恒強調，本港將
從外循環及內循環兩方面發揮香港所長，貢獻國家所
需，助力大灣區建設成為國際創新科技中心。外循環方
面，港府將繼續透過科技人才入境計劃，為合資格機構
輸入海外和內地科技人才來港從事研發工作。同時透過
InnoHK創新香港研發平台匯聚更多世界級科研人員，
助力本港發展成為環球科研合作中心。該平台首批約20
間研發中心和實驗室已於今年首季在香港科學園啟動，
其餘約7間研發中心將於今年陸續啟動。內循環方面，
港府今年初推出大灣區青年就業計劃，並全力推動落馬
洲河套地區的港深創新及科技園發展，第一批次共8座
樓宇料於2024年開始分階段落成。

建設國際創科中心的重要抓手
香港科技園公司已經成立全資子公司港深創新及科

技園有限公司，全面統籌港深創科園的上蓋建設、管
理、維護和營運等工作。

據了解，港深創科園計劃分兩期發展，合共興建67
座樓宇，首幅土地將於今年底前交付。第一批次含8
座樓宇建造工程，涉及11.7萬平方米樓面面積，約於
6年內分階段落成。第一階段先建3座，包括兩座濕
實驗室及1座創新斗室及附屬設施；第二階段則包括
3座辦公室及乾實驗室，以及兩棟濕實驗室。

港府預計，河套區今年內完成平整首幅土地後，隨
即進入主體工程施工階段。據立法會文件顯示，第一
批次的樓宇及至2024年起才會分階段落成，除了多個
實驗室，還包括提供約 100 個住宿單位的 「創新斗
室」、辦公室及高等教育及商業設施，料首階段發展
所需資金約為181.35億元。

展望港深創科園發展完成後，落馬洲一帶將會有翻
天覆地的變化。財政司司長陳茂波早前表示，港深創
科園是港府建設國際創新科技中心的重要抓手，港府
正與深圳市政府攜手，將之建設成深港科技創新合作
區，實現 「一國兩制」下的 「一區兩園」。

生物醫藥可成核心產業
「一國兩制」研究中心研究總監方舟接受本報訪問

時表示，港深創科園除了有助帶動香港的創科產業，
若從中結合深圳乃至整個粵港澳大灣區的創科產業，
相信有更巨大的優勢。香港新興科技教育協會會長洪
文正亦認為，現時本港的數碼港和沙田科學園，未有

足夠空間吸納初創企業，相信發展港深創科園，一定
會有助理順香港的創科產業。

究竟港深創科園應聚集哪些產業？根據港府規劃，
港深創科園將發展醫療科技、大數據、人工智能、機
械人、新材料、微電子及金融科技。洪文正認為，除
發展晶片應付內地的巨大需求外，港深創科園還應以
香港生物醫藥作為核心產業。此外，亦可考慮在園區
內設立大數據中心。

方舟認為，園區應以發展生物醫藥、物聯網(IoT)及
晶片等產業為核心， 「若加以配合5G及將來的6G技
術，將會使河套區整個產業生態發生截然不同的變
化」。若園區要發展生物醫藥，必須使用人體樣本試
驗，但由於人體樣本不能跨境流動，加上香港人口較
少，難以單獨採集足夠樣本；若香港利用港深創科園
這個平台，則可大力發展生物醫藥產業。

方舟坦言，若按現時 「先建造、後招租」的方式發
展速度會較慢，他建議若科技巨頭願意進場的話，可
先行批地予他們，讓他們自行發展園區物業；即使園
區物業最終由官方擁有，也應租予大型企業，而非只
租予初創企業。

發揮「創科自由港」作用
值得注意的是，河套區周邊的落馬洲，現時仍只

有鄉郊道路，難以滿足園區落成後的巨大車流。方舟
認為，應趁機審視整個新界北部的交通規劃： 「隨着
新界北部靠近邊境的地區未來陸續開發，單靠今天東
鐵線連接新界北部及香港島的交通實在是不夠，故有
必要發展類似現時機場快線(連接中環及香港國際機
場)的鐵路快線」。事實上，落馬洲站作為連接深

圳和香港的口岸車站，平日已相當擠迫，加上東鐵
北環線暫未計劃在落馬洲設站，專家分析相信，難
單靠東鐵線落馬洲站疏導園區人流。

至於創科園在粵港澳大灣區高新科技園中應該發揮
什麼角色，方舟認為，港深創科園應發揮 「創科自由
港」的角色，以應用科技為發展重心，實現粵港澳大
灣區之內 「最具自由的創科平台」的角色。洪文正則
認為，雖然港深創科園目前屬科技園公司旗下，但應
在園區落成後將之分拆出來，由獨立於數碼港及科技
園公司的機構管理。

另外，香港作為國際金融中心，可藉此機會發展
成為創科產業的融資中心。方舟表示： 「昔日香港
過度發展金融和地產，現時新經濟佔全球經濟的比
重越來越大，香港可藉此發展成為創科產業的融資
中心；而內地也可借助香港這個融資平台，扶助內
地創科產業的高速發展」，香港除了發展股票市
場，在開發港深創新科技園的過程中可吸引私募和
創投基金公司進駐，透過香港資本市場投資內地科
技創投產業。

2021 年 7 月 13 日
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